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据台湾媒
体报道，腾讯在

台湾的子公司将面临
台“经济部投审会”的审

查 ， 若 “ 违 规 ” 轻 则 罚 款 处
理，重则需从台湾撤资。此前，阿

里巴巴和淘宝网曾被认为隐瞒陆资身份
而遭开罚并要求撤资。其实，被盯上的陆

资不止这 3 家，但当局有关部门拒绝透露更
多资讯，却主动公开处罚阿里巴巴、淘宝网

等，引来部分“立委”炮轰，也给外界“选择性
执法”的疑虑。有台媒刊发文章认为，长此以往台

湾之路会陷入愈走愈窄的窘境，最终是害了台湾。

若是“洪水猛兽”，为何还要引进？

阿里巴巴自然是一头雾水。2008年，它按照岛内当时
的正常程序设立子公司，已经顺利运营近 7 年，台当局早
不发现晚不发现，为什么现在突然认定有问题了？阿里巴
巴在台部门已缴纳了罚款，也已向台行政当局提起诉愿。

有趣的是台湾官员的态度。台经济部门负责人表
示，台湾是全球第一个对阿里巴巴开罚的。言外之意是
毕竟抢了个第一。简单一句话，道尽台湾社会管理的落
伍与官员的无厘头。明眼人不难发现，当前岛内对陆
资处处设防，甚至视之为别有目的的“洪水猛兽”。
抹红者有之，阿里巴巴就被批评为是“红色资本”。
“安全”疑虑有之，有立委质疑，微信在台用户超

过600万，信息安全必然有问题云云。
淘宝的境遇是陆资在台湾的缩影。公认

的是，陆资的投资条件不如侨资、外资宽松。
比如针对腾讯躺枪，台湾“投审会”解释说，

其在台子公司以陆资身份登记没问
题，但核准业务并未覆盖即时聊天

应用——微信，如果该软件应用
从事一些商业活动未经批

准，则公司将面临处罚
甚至被驱逐出台

湾。

台湾极为抗拒陆资来台吗？也未必。岛内已经多次到
大陆招商，比如当局希望大陆企业参与“爱台12项建设”，
毕竟台湾如今投资不足、经济不振，也需要引进资金拉动
建设。但对陆资却管理从严甚至从苛，禁忌领域颇多，可以
说是又爱有怕。淘宝被罚、腾讯“中枪”，说明台湾既希望坐
享两岸关系红利，又惧怕又设防，陷入窘境。

台湾经济“人在囧途”

归根究底，阿里巴巴是一家在海外上市的商业机
构。如今不仅全球各地的商品，包括台湾人自豪的 MIT

（台湾制造） 都可以在淘宝网、天猫买得到，台湾淘宝也
在服务数以百万计的当地客户。在台设立子公司，聘用
当地员工，采购当地商品，帮助岛内商品业界走出去，
本来是双赢的举措，也是对台湾经济发展的支持。去年
11月 11日的光棍节，淘宝 3天就卖出了 3吨坚果、1.5吨
蔓越莓干，都是由台湾好市多公司出货。

有“立委”痛批淘宝假货多、逃漏税，说台湾夜市
摊贩批货一半来自淘宝网，近 100万人口依赖淘宝为生。
在她来看，这是逃税的巨大漏洞。但换个角度来看，淘
宝能为台湾中低收入者创造近百万个就业机会，何尝不
是一大贡献？这在岛内经济不振、增长乏力、薪资难涨
的背景下，更是难能可贵。

两岸经济发展状态如今截然不同。岛内经济正在上
演“人在囧途”，当局和社会的共识都是感觉要掉队了，
所以要拼经济。但怎么拼？各说各话，效果不彰。若因
非经济因素，就要求蒸蒸日上的阿里巴巴及大陆资本撤
离台湾，损失最多的是台湾经济体自身。引资都设限，
没有源头活水，怎么搞活岛内经济？

当然，台湾有关部门也不傻。多家台湾银行与阿里巴
巴旗下的支付宝有合作关系。处罚信息一公开，不少银行
业者担心，支付宝会不会因此受诛连？对此，台“金管会”官
员明确表示，案件不会影响银行与支付宝的合作。而背后
的一个考虑，是岛内第三方支付就要上路，支付宝的经验
对台湾业界有重要的参考价值。这还算是理性的做法。

闭关锁岛，国际化成空话

阿里巴巴台湾分公司于 2008年以新加坡公司的名义
到台湾注册，去年在美国上市，早成为一家国际化公

司。但台“投审会”仍然以股东结构申报不实为

由，向阿
里巴巴开罚，并
限期在 8 月 24 日前撤
资。

据称，台“经济部”原本
想推动松绑侨资、外资来台投资限
制，但受陆资案例影响，也没有了下
文。有人说，这是闭关锁岛的心态在作
怪。台当局一直以“安全”等理由阻挠陆
资入台，无疑没有远见。毕竟在一体化的

“地球村”，网络经济早已无远弗届，台湾主事
者应及早改变观念，抓住机会吸纳各方资金全力
去拼经济。

有台媒直言，整个事件看似“依法行政”，若从
经济发展的格局来看，远远跟不上世界开放的脚步。
以这样的格局，台湾如何拥抱经济的国际化大潮，拿什
么加入区域经济合作组织？

在 《一千零一夜》 里，阿里巴巴这个故事最精彩的
章节莫过于“芝麻开门”。据说这也是马云创业择名时的
一个初衷。只是他没有想到，为何进入台湾谋求双赢的
门这么难开？ （本报台北电）

淘宝被罚
腾讯“中枪”

与台湾之囧

不顾民意否决政改方
案的香港反对派议员近日又声

称，会继续争取“真普选”，要特
区政府重启“政改五步曲”。香港各界

批评，反对派为一己私利扼杀掉香港人盼望
已久的普选梦，现在却又提出这样的假议题，

显然是在推卸责任和继续挑起争议。

机会就这样白白溜走了

香港政改方案被反对派议员“捆绑否决”，不少香港市
民对此表示非常失望，认为反对派的责任不可推卸。

香港大学生吕同学在政改方案表决日正好身在北京，他接
受香港《文汇报》采访时说，从当地报道得知这个消息，百感交集，

“感到沮丧、无奈、遗憾和难过”，“香港就这样白白流失了投票选特
首的机会，香港的政制发展仍然原地踏步，我不知道香港政制日后要

如何迈步向前……”
对于是否要重启“政改五步曲”的问题，香港学生潘同学反问，

“重启也不是这一届吧？至于要何时重启，我想应由政府判断当时的社
会气氛，如果还是和现在一样，重启也没用。”潘同学认同特区政府现

在重视民生、经济的施政，希望社会可快点重回正轨。
就香港未来的发展路向，22 岁的港大计算机科学系三年级生林同学

说，近年有关政制发展问题的争拗一直没有间断，耗费了特区政府太多时
间精力和社会资源，损害香港的长远经济发展，导致香港与邻近地区如新
加坡的差距越来越大。

“作为会计师，我为没有普选而失去优化公共财政的契机感到无奈。”香
港会计师Vincent说，政改方案被否决，意味着反对派立法会议员继续拉特区
政府的后腿，拖累经济民生，拖慢香港发展。

拥有工程管理硕士学位的工程公司副经理蔡家熙说：“这次被否决，实在
不知何时再有这个机会。”他认为，政改暂时告一段落，意味着反对派已少了
一个扰乱社会秩序的议题，香港社会有望回复和谐稳定。

香港没有重启政改的条件

否决政改方案之前，香港反对派就拿“将重启政改五步曲”的假话来欺
骗港人。实际情况是，没有任何一个法律和文件对何时重启政改有所规定。香
港经历两年多的讨论、争议甚至骚乱，付出巨大的社会成本之后，已提出合乎
基本法和香港实际的最好方案，却被反对派否决。显然，短期内找不到任何重
启政改的理由。

针对反对派近日又提“重启政改可以弥合社会裂痕”，香港立法会主席曾钰成
6月21日表示，中央及特区政府早已清楚表明，在决议案被否决后，“无人知道几
时会重启政改”。根据全国人大常委会去年8月31日的决定，政改方案被否决，香
港2017年的特首选举方法依照上一届办理，2020年也不会实行立法会普选。

民建联主席李慧琼在一个电视节目中表示，反对派议员一方面关上大门，令
香港不能实现普选，一方面却又声称要“重启政改”，这只是漂亮的政治口号，推
卸责任的做法。事实上，香港根本无条件空间可重启“政改五步曲”，“20个月的
讨论都凝聚不了社会共识，短期内又怎可达至此效果”。她说，香港在短期内不能
普选特首及立法会，是铁一般的事实，

港区全国人大代表黄友嘉 21 日出席青年论坛后也表示，特首普选方案已被
否决，反对派声称要“重启政改”是“完全不现实”的，重启政改或修改香港
基本法都是没有可能的，“这件事已告一段落”。他认为，自开始讨论特首普选
问题以来，挑动了许多矛盾和分歧，现在既已有定案，大家在“后政改时代”
应将普选的争拗“摆一边”，集中精力处理被政治问题拖延已久的民生、经济议
题。

本报电 据 《联合报》 报道，
台湾人很“爱问”，有时不看交情、
场合，问遍他人的生活大小事，不
只研究生被问毕业了没，一般人也
常被追问结婚没、生子没、薪水多
少，从身高到体重，无所不问，常
令被问者尴尬、发窘。

“结婚没？女朋友漂亮吗？”、“婚
后要生几个小孩？”、“薪水多少？”在
彰化某私立中学服务的一名外籍老
师，谈到台湾人爱问，直呼招架不住。

新竹教育大学特教中心主任孟
瑛如表示，台湾人爱问，常会踩到
对方痛处或隐私，如大人常喜欢问
孩子“功课好不好？”过年亲友大团

圆，有的孩子可能被问十几二十
遍，造成心理负担。

单身男女过适婚年龄，会不时
面对关切的言语和眼神，“何时结婚
啊？”对结了婚的，改问“何时生小
孩？”生了，问题变成“一个太少，
要不要再生一个？”孩子长大后，被
问的不会少，“读哪个学校？”“找到
工作了没有？”“薪水多少？”

国际礼仪老师苏羽柔说，台湾
人常会主动关怀对方，话题可能从
婆媳关系问到闺房隐私，荤素不
忌；但工商时代人人注重隐私，想
善意问候或拉近距离，也应懂得察
言观色。问话时，最好注意被问者

的神情、情绪及现场气氛，才不会
误踩红线。

礼仪专家建议聊天问候时，先从
天气、流行信息等中性话题切入，等
熟络后再问其他较私人的问题，才不
会惹来反感。感情状态、是否已婚等，
都属较隐私问题，若当事人愿意分享
自然会说，若被半生不熟的朋友问
起，往往尴尬多于开心。

孟瑛如以自己为例说道，在大
学任教后，母亲问她“你一个月赚
多少？”她告诉母亲“这样问，我很
不自在”，母亲有点不高兴，觉得母
女间问薪水有何不可？但她认为，
即使母女也应保有隐私空间。

本报记者 任成琦 吴亚明
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台湾人见面爱问什么
结婚没 生子没 薪水多少

台湾十大超人气夜市台湾十大超人气夜市台湾十大超人气夜市
新华社台北6月21日电（记者何自力、李慧颖） 台湾时

事网站“DailyView网路温度计”日前评出十大超人气夜市。
第一名由最大的夜市“台中逢甲夜市”夺得。逢甲夜市

不仅腹地大，更是许多台湾小吃发源地，如可丽饼、胡椒饼
等美食都从这里红遍岛内。

台北士林夜市位列第二名。士林夜市邻近捷运站，加上
琳琅满目的美食、服饰店家，是许多观光客必逛的夜市。

第三名是宜兰的罗东夜市。宜兰不只好山好水还很
好逛，越夜越热闹的小吃街大多集中在罗东公园附近。

第四名到第十名依次是：台南花园夜市、基隆庙
口夜市、垦丁大街夜市、高雄瑞丰夜市、高雄六合
夜市、台北宁夏夜市和师大夜市。

台中南屯老街传统民俗活动“穿木屐赞鲮鲤”6
月 20日热闹登场。每年端午，南屯老街都会“穿木
屐躜鲮鲤、吃肉粽配麻笋”。相传当地灵兽穿山甲

（鲮鲤） 因热昏睡，民众端午午后穿木屐踩街，透过
巨大声响唤醒它翻土以利农耕。活动结束后，吉尼
斯认证官宣布成功挑战人数为 5008人，列入吉尼斯
世界纪录。 （图片来源：《中国时报》）

台中台中50085008人穿木屐踩街人穿木屐踩街
创吉尼斯世界纪录

据新华社台北 6月 22日电 （记者李慧颖、何自
力） 2015两岸食品产业合作及交流会议22日在台北开
幕，300余名食品产业专家就加强产业合作、建立供应
链资讯对接平台等议题进行探讨。

此次交流会以“透明、安心：两岸产业食品再升
级”为活动主轴，围绕“两岸食品产业未来展望及合
作”、“两岸食品追溯追踪与产业链运作”、“两岸科技
发展与产业升级转型”、“两岸食品安全透明升级及两
岸合作”等四大议题，进行经验案例的分享和意见交
流。

中国食品科学技术学会理事长孟素荷表示，两岸
食品贸易活动密切，两岸食品安全密切相连，休戚与
共，在经贸深度融合的背景下，希望借助双方互动，
共同推动安心工程，推动两岸食品产业再升级。

台湾食品工业发展研究所董事长吴天赐期望建立
两岸食品产业供应链资讯对接平台。他说，近年来，
台湾通过强化供应链管理能力，提升食品产业链的安
全性；大陆方面也建立了食品供应链追溯追踪的示范
工程，希望双方能建立平台沟通与交换食品供应链的
相关信息，推动两岸食品产业深度合作。

端午节，香港高温，赤柱国际龙舟锦标赛仍吸引
逾6000名健儿参赛，现场观众逾20万人。图为健儿齐
心挥桨。 麦润田摄

近日，河北承德首届魅力承德购物美食节举办，
台湾业者参与其中，带来了蚵仔煎、新竹米粉、大肠
包小肠等台湾美食，在各个摊位卖到断货。石 峥摄

两岸专家探讨食品安全

台北夜市人气旺


